







polos mudah dipadu-padankan dengan pakaian bercorak. *Voile* sendiri terbuat dari bahan katun (*cotton*) murni (100%), namun ada juga yang terbuat dari bahan katun campuran (tidak murni). Kerudung paris yang asli (kualitas 1) adalah yang terbuat dari katun murni dengan ciri lebih tebal, lebih halus, dan lebih lentur sehingga lebih nyaman dikenakan karena “adem”, “jatuh”, dan tidak gampang kusut. Dahulu, pada kain kerudung paris yang asli terdapat tulisan berwarna emas. Sedangkan kerudung paris yang tidak asli (kualitas 2) terbuat dari kain katun yang tidak murni (campuran) dengan ciri lebih tipis, lebih kasar, kurang lentur, kurang “adem”, kurang “jatuh”, dan mudah kusut.

Tentu saja dari segi harga, kerudung paris yang asli lebih mahal daripada kerudung paris yang tidak asli. Kerudung paris asli (kualitas 1) berukuran 1,15 m x 1,15 m harganya sekitar 40 ribu, sedangkan yang tidak asli (kualitas 2) sekitar 25 ribu. Sekarang harga kerudung paris polos kualitas 2 makin turun. Yang dulu harganya 25 ribu berangsur-angsur turun hingga menjadi 15 ribu. Jika kerudung tersebut ditambah asesoris tertentu semisal renda atau manik-manik, tentu harganya menjadi lebih mahal.

Adanya variasi dalam kualitas kerudung Paris yang berakibat pada adanya perbedaan dalam harga jualnya merupakan salah satu faktor yang membuka peluang bagi terjadinya praktik *tadlis* oleh para pedagang. *Tadlis* yang dimaksud bisa terjadi dalam bentuk penyembunyian informasi tentang kualitas kerudung, sehingga pembeli boleh jadi akan terjebak membayar harga kerudung

kerudung kualitas 2 dengan harga kerudung kualitas 1. Untuk mengetahui ihwal praktik *tadlis* kualitas dalam jual-beli kerudung di pasar Pabean Surabaya, berikut ini disajikan sejumlah data penelitian yang penulis himpun langsung di lapangan.

Pertama, data tentang pembelian kerudung Paris oleh Lia Noviana. Mahasiswi UIN Maulana Malik Ibrahim, Malang, ini baru pertama kali ke pasar Pabean, Surabaya. Waktu itu Noviana bermaksud untuk membeli kerudung. Ia tertarik pada kerudung Paris warna merah hati yang dipajang di sebuah kios. Ia lalu menanyakan harga dan kualitas kerudung tersebut kepada pedagang. Dengan segera pedagang menjawab bahwa kerudung tersebut kualitas nomor satu dan harganya 50 ribu rupiah. Noviana menawar dengan harga 25 ribu rupiah. Pedagang menurunkan harga menjadi 45 ribu rupiah sambil meyakinkan Noviana bahwa kerudung Paris tersebut benar-benar berkualitas nomor 1. Akhirnya Noviana setuju membeli kerudung tersebut sesuai harga baru yang ditawarkan pedagang, yaitu 45 ribu rupiah. Tidak lama setelah ia beranjak dari stand itu untuk meninggalkan pasar Pabean, Noviana melintas di depan stand lain yang juga menjual kerudung. Di stand ini ia melihat sejumlah kerudung dipajang termasuk kerudung Paris, di antaranya ada juga yang berwarna merah hati seperti yang baru saja dibelinya. Noviana menyempatkan singgah dan mencoba bertanya kepada penjaga stand tentang kualitas kerudung tersebut dan harganya. Ternyata menurut penjaga stand, kerudung tersebut kualitas super









